APORTE SOBRE EL "EFECTO DEMOSTRACIÓN".

Redactado por Jorge Nuñez Setiembre/Octubre de 2011. Parque Chapadmalal Mar del Plata, Argentina.

APORTE SOBRE EL "EFECTO DEMOSTRACIÓN".

"Sus proyectos fueron, sobre todo, grandes vuelos imaginarios y su acción resultó consecuente con esos arrebatos. Después de todo, hay casos en los que algunos ensueños poco posibles terminan orientando la vida del protagonista y, en el juego de fuerzas históricas, se llegan a convertir en factores decisivos..." (de "El ensueño y la acción", Silo).

Introducción.

Este aporte se refiere al "efecto demostración" (E.D.) en los términos que define el Diccionario del Nuevo Humanismo (1), y en el contexto que plantea la Décima Carta a mis amigos (2). Se entiende al E.D. como la consecuencia de un proceso de acción planificada durante un período de tiempo y en un espacio predeterminado.

El interés de hacerlo circular entre los Maestros aplicados al Parque Chapadmalal es, en un sentido, como intercambio respecto al Propósito, ya que desde ahí se motiva esta producción; y, en sentido colateral, porque el particular proyecto de E.D. desarrollado aquí se orienta a esta área geográfica (ciudades de Mar del Plata-Batán).

La narración se emplaza en primera persona, de tipo testimonial –al estilo de una cámara subjetiva- aún cuando la intención es transpersonal y las herramientas utilizadas para esta construcción son tomadas de la Doctrina y del ideario del Humanismo Universalista.

Resumen.

La civilización actual se encuentra ante una encrucijada: el colapso de un sistema de valores y creencias y la posibilidad de un salto cualitativo

Las graves consecuencias de la caída del sistema amenazan la vida de la especie humana: desigualdad y desestructuración social; guerras; bombas nucleares; violencia en todos los campos; caos financiero global; degradación del medio ambiente; cambio climático; crisis energéticas; hambrunas; neoirracionalismos; sinsentido y antihumanismo.

Por tanto, urge producir una conversión a escala planetaria, un cambio personal y social simultáneo. Y para ello es necesario dar referencias, promover acciones ejemplares, mostrando en uno o en diversos puntos localizados que eso es posible.

Un modelo que se pone en marcha en una geografía puede operar como E.D. para otros lugares próximos o lejanos.

Síntesis.

El proceso para producir un E.D. tiene antecedentes, objetivos, indicadores e imágenes a corto, mediano y largo plazo (1998-2022) en un lugar definido: ciudades Mar del Plata-Batán (Argentina).

Índice:

Capítulo 1. Humanizar la Tierra.

Capítulo 2. Orientación y legado del Maestro.

Capítulo 3. Lo que nos interesa desde el punto de vista de la Escuela.

Capítulo 4. La línea de tiempo para el efecto demostración.

Capítulo 5. Lo que puede suceder y las cosas para hacer.

Capítulo 6. Conclusiones.

Notas ampliatorias.

CAPÍTULO 1. HUMANIZAR LA TIERRA.

Desde la toma de contacto con el Maestro y su Obra resonó en mí la frase *Humanizar la Tierra* (3). Allí está sintetizada la aspiración de un mundo abierto a todas las posibilidades del ser humano: la experimentación, el conocimiento, el goce, la creatividad, la comunicación... Y, consecuentemente, el compromiso por actuar en ese medio haciendo retroceder aquellos factores que inhiben, bloquean o postergan la libertad y evolución de los individuos y los pueblos. La transformación de condiciones debería caracterizarse por el signo de la revolución social, cultural y sicológica.

Desde una mirada ingenua, pretendí operar por separado en cada uno de aquellos temas (a través de la militancia política, la actividad artística, el Trabajo personal), hasta caer en cuenta que la Doctrina es totalizadora y que la acción en el mundo debe ser integral.

El Movimiento Humanista (4) ha sido el ámbito propicio para canalizar esas convicciones, entendiendo al Movimiento como corriente de pensamiento, sensibilidad, estilo de vida y proyecto humanizador. Sus ejes trazadores son el Norte de mi brújula: la ubicación del ser humano como valor y preocupación central; la igualdad de derechos y posibilidades para todas las personas; el reconocimiento de la diversidad personal y cultural; el desarrollo del conocimiento por encima de verdades absolutas o inmutables; la libertad de ideas y creencias; y el repudio a todas las formas de violencia.

Ese gran Movimiento internacional es inspirador de permanentes desafíos: vencer las resistencias al cambio; crecer internamente; trabajar en equipo; orientar a quien lo necesita, intercambiar en nivel de paridad y aprender a escuchar a los que más saben; colaborar en la reconstitución del tejido social; predicar el nuevo humanismo; influir en los decisores políticos; interpretar los procesos y anticipar acciones posibilitarias.

Así es que, desde la antigua orgánica del Movimiento o de sus más recientes organismos y frentes de acción (5), puedo reconocer que la actividad puesta en esa dirección es válida, y tiende a replicarse con variadas alternativas.

Esta experiencia me permite discernir de la consigna "humanizar la Tierra" al proyecto "humanizar la Tierra". Si en el primer caso tiene una notable connotación emotiva, en el segundo caso me impulsa a considerar una planificación que defina con exactitud el cómo, cuándo, dónde y con quiénes, además de la ubicación de sus componentes, relaciones que establecen y proceso general en que está inserto.

CAPÍTULO 2. ORIENTACIÓN Y LEGADO DEL MAESTRO.

La conformación de la Doctrina, su ideario social, un método de estudio y análisis, una serie de prácticas para el autoconocimiento, la estructura y la integración de contenidos del psiquismo, la comprensión del paisaje de formación, el sentido de la acción, la teoría del espacio de representación, los estados de conciencia, las disciplinas para tomar contacto con lo profundo, el esclarecimiento y la ayuda para tratar lo único que merece ser tratado: el abismo y aquello que lo sobrepasa... son señales inequívocas de una enseñanza que hace libre y feliz al ser humano. Entonces, -reflexiono- no se trata de admirar al Maestro, sino de seguir sus pasos. Observar y practicar, como un buen discípulo, hasta alcanzar similares resultados y experiencias.

Atiendo al proceso general orientado por el Maestro Silo, las etapas que atraviesa y las bases que sienta para su desarrollo futuro.

- 1962-1974. Etapa (de individuos) de investigaciones. Algunos hitos significativos: los primeros grupos; trabajo de campo; Arenga "La curación del sufrimiento"; oficios y disciplinas.
- 1974-1986. Etapa (de cuadros) de formación y organización.

Algunos hitos significativos: en Corfú se sistematiza el trabajo interno. Se crea *La Comunidad para el Desarrollo Humano*. Normas y Ceremonial. La Misión del '80. Actos públicos y ediciones de libros. Las misiones a otros países y continentes. Campañas públicas. Fundación del organismo político.

- 1986-1998. Etapa (de masas) de inserción social.

Algunos hitos significativos: reestructuración del Movimiento Humanista. Publicación de los libros "Contribucio-

nes al pensamiento" (un tratado (6) filosófico) y "Cartas a mis amigos" (un tratado político-social). Creación del Centro Mundial de Estudios Humanistas. Arraigo en consejos de base, centros de comunicación directa, hojas del barrio, programas de radio. Reunión semanal organizativa y de trabajo personal para los miembros. La tríada en los equipos (orientador, administrativo y apoyo). El contacto directo en diversas ciudades y provincias (de Argentina) con las "cenas compartidas".

- 1998-2010. Etapa (místico-social) de lineamientos para el Movimiento Humanista, El Mensaje de Silo y la Escuela.

Algunos hitos significativos: se crea la Asamblea del Movimiento Humanista. Lanzamiento de "El Mensaje de Silo". Actos públicos en Punta de Vacas. Campaña internacional con spots por el desarme nuclear. Foros humanistas. Transmisiones del Maestro para los Parques de Estudio y Reflexión. Reestructuración del Movimiento Humanista y oficialización de sus organismos. Realización de la Marcha Mundial por la Paz y la No-violencia. Discurso de Silo en reunión de Premios Nobel de la Paz. Apertura de la Escuela y funcionamiento de los Parques de Estudio y Reflexión.

El Maestro orientó cada etapa y puso el cuerpo en todas las acciones, dando también una clara referencia motriz. Su rol público de pensador se complementó con un trabajo cotidiano de hacedor. Generó las condiciones y dio los elementos para comprenderlas. Partió una vez realizada su parte del plan.

¿Cuál es su legado? Instrumental:

- El Movimiento. Documentos oficiales.
- El Mensaje. El Libro, la Exp. y el Camino.
- Escuela y los Parques. Oficios, Disciplinas y Ascesis.

En esta línea de razonamiento concluyo que:

- La Escuela y los Parques son **faros espirituales para la humanidad.**
- El Mensaje lleva a la experiencia trascendental.
- El Movimiento Humanista pone los pilares de una **nueva** civilización.

CAPÍTULO 3. LO QUE NOS INTERESA DESDE EL PUNTO DE VISTA DE LA ESCUELA.

Podría elegir entre opciones según mi vocación, gusto o eficacia, aplicándome a aquellas cosas que me producen mayor adhesión. Sin embargo, si pongo el foco en "los demás", el radio de acción se amplía, y cuánto más elementos relacione mayor será su alcance. Así entiendo la frase "los que se postulen a Escuela tienen que responsabilizarse de empujar procesos..." Esos procesos tienen que ver con uno, con el conjunto, con la sociedad, con el mundo.

Esta estructura entre desarrollo humano y progreso social se menciona taxativamente en los materiales de Escuela:

"El desarrollo humano nos interesa, pero no se puede considerar al hombre como en una "campana", sino que hay que considerar sus condiciones físicas, ambientales, culturales, etc. Creemos que el ser humano tiene posibilidades de desarrollo...

Si nosotros pudiéramos empujar el proceso social no vacilaríamos aunque nuestro interés fuera el desarrollo mental del ser humano...

Nos preocupamos de nuestros trabajos y de la dirección del proceso mental del ser humano. Todo lo que podamos apoyar para las condiciones de vida que sean convergentes con el desarrollo mental de la gente. Apuntamos a crear las mejores condiciones de las personas con las actividades que hemos conocido en el Movimiento...

Deberíamos tener, como conjunto, un ojo puesto en el funcionamiento de este mundo, aunque tengamos puesta la mirada en el otro. Pero ese otro mundo se constituye en éste. El aporte que hemos hecho tiene que seguir funcionando y que procese. Tiene que ver con el Movimiento, tiene que ver con el Mensaje...

Aunque la Escuela pone la prioridad en sus trabajos internos, en su organización, le interesan los procesos humanos, opina con el Humanismo que tiene sus documentos, etc. Procesos que llevan a una sociedad humana más progresiva. Sobre el proceso social, el Nuevo Humanismo tiene respuestas y está orientado en esa dirección. Las traducciones de la Escuela se hacen a través de las actividades de sus miembros en el mundo (Movimiento, Mensaje, otros)..." (Silo).

CAPÍTULO 4: LA LÍNEA DE TIEMPO PARA EL EFECTO DEMOSTRACIÓN.

En 1998 pusimos en marcha el club humanista (7) Moebius, cuyo objetivo fue explicitado al momento de su fundación: "generar una corriente cultural y social, capaz de producir cambios significativos en la construcción de un nuevo estilo de vida basado en la Paz y la No-violencia, inspirado en los valores del Humanismo Universalista... El Club Moebius pretende desarrollarse como una referencia, pero cooperando e interactuando con aquellos que persiguen los mismos fines e ideales" (Mar del Plata, 4 de mayo de 1998).

A grandes rasgos señalamos las imágenes propuestas:

- 1998-2010: poner al club humanista en el mapa sociocultural local.

Este período se caracterizó por la diversidad de actividades propias, aplicación de campañas generales humanistas al nivel municipal, y la relación con organizaciones sociales, organismos públicos y medios de comunicación.

<u>Etapa de inserción</u> organización de conferencias y capacitaciones sobre Humanismo Universalista; edición de libros de interés social y cultural y de revistas literarias; dictado de cursos presenciales y a distancia; elaboración y ejecución de programas de promoción social; publicación de webs, blogs y espacios informativos; emisión de programas de radio y televisión; spots y audiovisuales en internet; organización de concursos;

<u>Etapa de incidencia</u> participación en campañas políticas, foros ciudadanos, ferias culturales, congresos, redes y consejos locales, y programas del Estado.

La primera etapa –de inserción- tuvo por interés consolidar una identidad (momento de diferenciación). La segunda etapa —de incidencia- buscó establecer vínculos y asociatividad (momento de complementación). La siguiente etapa propone una amplia convergencia para lograr el objetivo fundacional de "generar una corriente social y cultural... cooperando e interactuando con aquellos que persiguen los mismos fines e ideales" (momento de síntesis).

- 2010-2022: intervenir en el ámbito sociopolítico y producir el "efecto demostración".

Este período apunta a unir en estructura todos los elementos progresivos de este proceso, lanzándolos hacia la <u>Etapa de intervención</u> en las políticas públicas, en la organización de la base actuando en los campos mínimos de especificidad social, grupal y personal... promoviendo centros de comunicación directa, redes vecinales, mecanismos de democracia participativa y formación en los valores y conductas del Nuevo Humanismo.

Esto dará paso a la <u>Etapa de instalación</u> del humanismo como nuevo paradigma, en la cual la práctica de la noviolencia esté incorporada en la educación, en las relaciones interpersonales y en el resto de las actividades de la sociedad.

CAPÍTULO 5. LO QUE PUEDE SUCEDER Y LAS COSAS PARA HACER.

El mundo, más que en otros momentos, está necesitando al humanismo... (Silo y el Humanismo, transmisión desde Punta de Vacas, 2008).

La crisis general del sistema es verificable a través de diversos indicadores, y tiene múltiples factores.

La aceleración de los acontecimientos permite prever un colapso inminente: la desigualdad (brecha entre ricos y pobres) y desestructuración (en el campo político, religioso y generacional); guerras entre países, entre comunidades, entre etnias, entre fuerzas regulares y paramilitares; refugiados, desplazados, perseguidos; bombas nucleares como amenaza permanente; violencia intrafamiliar, de género, delincuencia, trata de personas y explotación; violencia psicológica y sexual; violencia económica; caos financiero en los centros de poder y en los mercados emergentes, devaluaciones, desempleo, inflación, deflación, desinversión, recesión; desbordes sociales; caída de la producción de alimentos por desertificación, seguía, empobrecimiento de los suelos; inundaciones, huracanes, tsunamis, terremotos; escasez de combustibles; surgimiento de fanatismos y corrientes nihilistas...

Una combinación que está sucediendo y que puede desencadenar un efecto dominó inmediatamente.

Por eso este período es clave para producir el E.D., dando referencias, alcanzando visibilidad pública y generando modelos de aplicación práctica.

Quiero destacar la necesidad de la acción humanista, por-

que sucede que los acontecimientos están marcando un desborde de la violencia en todos los campos, y un deterioro de toda referencia en los individuos y los pueblos, que el Humanismo Universalista tiene hoy la posibilidad de crear conciencia de acción no-violenta y constituirse en referencia para amplios sectores de la población mundial (Silo y el Humanismo, la Acción Humanista, transmisión desde PdV, 2008).

Los organismos del Movimiento Humanista y los frentes de acción en el proceso revolucionario (8), junto a la propagación de El Mensaje y los Parques de Estudio y Reflexión, darán respuesta a la urgencia de la época.

En nuestro caso particular, el aporte está centrado en la formación de un "cuadro humanista" (9) que se capacite para elaborar programas, realizar investigaciones, difundir sus documentos, organizar equipos de trabajo y ejecutar políticas que faciliten la aplicación del plan humanista municipal. Para ello, adaptaremos la figura de "club humanista Moebius" (utilizada en el período 1998-2010) al formato de "Centro de Estudios Humanistas Moebius":

"El Centro Mundial de Estudios Humanistas (CMEH) es una organización dedicada al estudio, investigación y difusión del pensamiento y visión del Humanismo Universalista y su aplicación a los problemas de la sociedad y la ciencia actuales... promoviendo el pensamiento estructural, dinámico, relacional y crítico...

Se propone la elaboración de producidos (escritos, audiovisuales, etc.) y programas de trabajo, la capacitación a otros y la difusión de la doctrina del Humanismo Universalista, orientada a la transformación personal y social, con el compromiso de aplicar estos conocimientos sólo para el bienestar y desarrollo del ser humano...

Forma a estos fines comisiones de trabajo, frentes de acción u otros órganos adecuados para el cumplimiento de sus objetivos. Organiza cursos, seminarios, debates, conferencias, congresos, simposios y demás eventos útiles para la difusión y divulgación de sus producidos. Edita, emite y publica posicionamientos que lleguen a la opinión pública y puedan ser considerados en la toma de decisiones por las autoridades pertinentes. En el desarrollo de estas actividades acuerda, ocasionalmente, convenios de colaboración e intercambio con otras personas, asociaciones u organizaciones públicas, privadas y mixtas, sin establecer relaciones de dependencia orgánica con ellas.

La participación, a través de los CEH locales, está abierta a todos los que tengan genuino interés en realizar estas investigaciones y trabajos dirigidos al objetivo propuesto, estimulando el intercambio y la labor conjunta entre sus componentes... (Informativa oficial del Centro Mundial de Estudios Humanistas).

Un primer producido del Centro de Estudios Humanistas Moebius para la "etapa de intervención" es el *libro blanco* (10) "Efecto demostración. Aportes humanistas para el desarrollo local. Mar del Plata/Batán. 2011-2015." Se trata de un compendio de acciones sociales, culturales, educativas y comunicacionales, destinadas a trabajar en conjunto con todos aquellos que comparten estos puntos de vista y metodología (11).

A esta publicación le continuarán una serie de cuadernillos con la implementación de los programas, temas formativos, ejercicios, autoevaluciones e incorporación de iniciativas que enriquezcan el proyecto.

Se acompañarán las actividades con ciclos de conferencias, seminarios y talleres.

El esquema general del proyecto se articula en:

- . un Plan anual (12).
- . objetivos mensuales.
- . evaluaciones semanales.
- . calendario diario.

CAPÍTULO 6: CONCLUSIONES.

La imagen-fuerza "humanizar la Tierra" se traduce en un proyecto humanizador, que da sentido a la acción.

La orientación del Maestro y la referencia plasmada en su obra señalan el interés de la Escuela: el desarrollo mental y la transformación del mundo.

La urgencia de la época impone dar una respuesta ejemplar: un efecto demostración en un punto, concomitante con otros, multiplicador, hacia la nación humana universal y el salto cualitativo.

NOTAS AMPLIATORIAS:

(1) Efecto Demostración.

Se usa, en el Nuevo Humanismo, para señalar un acontecimiento social capaz de actuar ejemplarmente en puntos contiguos o aún muy alejados. En este último caso, las comunicaciones cada día más veloces y numerosas contribuven a estrechar distancias, por lo que el E.D. tiende a ser más frecuente. Por otra parte, la similitud de situaciones estructurales en un sistema que se mundializa, hace que el E.D. se "importe" y "exporte" con mayor facilidad. La importancia de este fenómeno radica en que muestra la posibilidad de incorporación de un acontecimiento en ámbitos más amplios que aquellos en los que tuvo su origen. Este es un caso de influencia "débil" que sigue un recorrido inverso al de las corrientes "fuertes" que se imponen a las culturas o a los medios sociales cada vez más dependientes. El fenómeno de las influencias recíprocas entre medios distantes es hoy observable en diferentes actividades. Se debe tener en cuenta que ninguna formación social o cultural permanece pasiva, sino que actúa con el E.D. de pequeña o gran escala y que éste se modifica al caer dentro de un nuevo ámbito. La serie de efectos demostrativos que puede generar la diversidad cultural enriquece, sin duda, el actual proceso de mundialización.

(2) Décima carta a mis amigos:

"...Entre tanta opinión nos importa aquella que hace depender el futuro de lo que hagamos hoy...

Se trata de un largo proceso histórico que hoy hace crisis mundial y que afecta a todos los esquemas políticos y económicos, no dependiendo de éstos la desorganización general ni la recuperación general. Los defensores de esa visión estructural insisten en que es necesario forjar una comprensión global de estos fenómenos al tiempo que se

actúa en los campos mínimos de especificidad social, grupal y personal. Dada la interconexión del mundo no sostienen un gradualismo exitoso que sería adoptado socialmente a lo largo del tiempo, sino que tratan de generar una serie de "efectos demostración" suficientemente enérgicos para producir una inflexión general del proceso. Consecuentemente, exaltan la capacidad constructiva del ser humano para abocarse a transformar las relaciones económicas, modificar las instituciones y luchar sin descanso para desarmar a todos los factores que están provocando una involución sin retorno...

Capítulo 3. La acción puntual

Todavía quedan militantes políticos que se inquietan por saber quién será primer ministro, presidente, senador o diputado. Es posible que aquellos no comprendan hacia qué desestructuración estamos avanzando y qué poco significan las mentadas "jerarquías" en orden a la transformación social. También habrá más de un caso en el que la inquietud está ligada a la situación personal de supuestos militantes preocupados por su ubicación en el ámbito del negocio político. La pregunta, en todo caso, debe referirse a comprender cómo priorizar los conflictos en los lugares en que cada uno desarrolla su vida cotidiana y saber cómo organizar frentes de acción adecuados en base a dichos conflictos. En todo caso debe quedar en claro qué características deben tener las comisiones laborales y estudiantiles de base, los centros de comunicación directa y las redes de consejos vecinales; qué se debe hacer para dar participación a todas las organizaciones mínimas en las que se exprese el trabajo, la cultura, el deporte y la religiosidad popular. Y aquí conviene aclarar que cuando nos referimos al medio inmediato de las personas formado por compañeros de trabajo, parientes y amigos, en particular debemos mencionar a los lugares en que se dan esas relaciones

Hablando en términos espaciales, la unidad mínima de acción es el vecindario en el que se percibe todo conflicto aunque sus raíces estén muy distantes. Un centro de comunicación directa es un punto vecinal en el que ha de discutirse todo problema económico y social, todo problema de salud, de educación y de calidad de vida. La preocupación política consiste en priorizar ese vecindario antes que el municipio, o el condado, o la provincia, o la autonomía, o el país. En verdad, mucho antes de que se formaran los países existían las personas congregadas como grupos humanos que al radicarse se convirtieron en vecinos. Luego, y a medida que se fueron montando superestructuras administrativas, se les fue arrebatando su autonomía y su poder. De esos habitantes, de esos vecinos, deriva la legitimidad de un orden dado y desde allí debe levantarse la representatividad de una democracia real. El municipio debe estar en manos de las unidades vecinales y, si esto es así, no puede plantearse como objetivo emplazar diputados y representantes de distintos niveles, como ocurre en la política cupular, sino que ese emplazamiento debe ser consecuencia del trabajo de la base social organizada. El concepto de "unidad vecinal" vale tanto para una población extensa como para una población concentrada en barrios o edificaciones de altura. La conexión entre unidades vecinales debe decidir la situación de una comuna dada y esa comuna no puede, inversamente, depender en sus decisiones de una superestructura que dicta órdenes. En el momento en que las unidades vecinales pongan en marcha un plan humanista de acción municipal y ese municipio o comuna organice su democracia real, el "efecto demostración" se hará sentir mucho más allá de los límites de ese bastión. No se trata de plantear un gradualismo que deba ir ganando terreno hasta llegar a todos los rincones de un país, sino de mostrar en la práctica que en un punto está funcionando un nuevo sistema.

Los problemas de detalle que presenta todo lo anterior son numerosos, pero su tratamiento en este escrito parece excesivo.

Reciban con esta última carta, un gran saludo. Silo. 15 de diciembre de 1993."

(3) Humanizar la Tierra.

Libro El Paisaje Interno.

Capítulo VII. DOLOR, SUFRIMIENTO Y SENTIDO DE LA VIDA

- 1. El hambre, la sed, la enfermedad y toda injuria corporal, son el dolor. El temor, la frustración, la desesperanza y toda injuria mental, son sufrimiento. El dolor físico retrocederá en la medida en que avancen la sociedad y la ciencia. El sufrimiento mental retrocederá en la medida en que avance la fe en la vida, esto es: en la medida en que la vida cobre un sentido.
- 2. Si acaso te imaginas como un bólido fugaz que ha perdido su brillo al tocar esta tierra, aceptarás al dolor y al sufrimiento como la naturaleza misma de las cosas. Pero si crees que has sido arrojado al mundo para cumplir con la misión de humanizarlo, agradecerás a los que te precedieron y construyeron trabajosamente tu peldaño para continuar en el ascenso.
- 3. Nombrador de mil nombres, hacedor de sentido, transformador del mundo... tus padres y los padres de tus padres se continúan en ti. No eres un bólido que cae sino una brillante saeta que vuela hacia los cielos. Eres el sentido del mundo y cuando aclaras tu sentido iluminas la tierra. Cuando pierdes tu sentido la tierra se oscurece y el abismo se abre.
- 4. Te diré cuál es el sentido de tu vida aquí: ¡humanizar la Tierra! ¿Qué es humanizar la Tierra? Es superar el dolor y el sufrimiento, es aprender sin límite, es amar la realidad que construyes.

- 5. No puedo pedirte que vayas más allá pero tampoco será ultrajante que yo afirme: "¡Ama la realidad que construyes y ni aún la muerte detendrá tu vuelo!".
- 6. No cumplirás con tu misión si no pones tus fuerzas en vencer el dolor y el sufrimiento en aquellos que te rodean. Y si logras que ellos, a su vez, emprendan la tarea de humanizar al mundo, abrirás su destino hacia una vida nueva.

(4) El Movimiento Humanista.

..." ¿Qué es hoy el Movimiento Humanista? ¿Acaso un refugio frente a esta crisis general del sistema en que vivimos? ¿Será, tal vez, una crítica sostenida a un mundo que se deshumaniza día a día? ¿Será un nuevo lenguaje y un nuevo paradigma, una nueva interpretación del mundo y un nuevo paisaje? ¿Representará una corriente ideológica o política; una nueva estética, una nueva escala de valores? ¿Consistirá en una nueva espiritualidad, en una acción destinada a rescatar lo subjetivo y lo diverso en la acción concreta? ¿El Movimiento será la expresión de una lucha a favor de los desposeídos, de los abandonados y los perseguidos, será la manifestación de los que sienten la monstruosidad de que los seres humanos no tengan los mismos derechos ni las mismas oportunidades?

El Movimiento es todo eso y mucho más. Es la expresión práctica del ideal de Humanizar la Tierra y es la aspiración de dirigirse hacia una Nación Humana Universal. Es el germen de una nueva cultura en esta civilización que se hace planetaria y que tendrá que cambiar su rumbo, admitiendo y valorando las diversidades y dando a todo ser humano, por la dignidad que se merece, por el simple hecho de nacer, iguales derechos e idénticas oportunidades.

El Movimiento Humanista es la manifestación externa de los profundos cambios que se están operando en el interior del ser humano y que son la historia misma: trágica, desconcertante, pero siempre en crecimiento. Es una débil voz adelantada que anuncia los tiempos que están más allá del ser humano que hemos conocido. Es una poesía y un arco de colores diversos. Es un David frente a un insolente Goliat. Es la suavidad del agua frente a la dureza de la roca. Es la fuerza de lo débil: una paradoja y un Destino.

Amigos míos, aun cuando no logremos inmediatamente los resultados que esperamos, esta semilla ya existe y espera la llegada de los tiempos venideros.

Para todos, de corazón a corazón, el deseo fervoroso del cambio social que se avecina y la esperanza del silencioso cambio que más allá de toda compulsión, más allá de toda impaciencia, más allá de toda aspiración violenta, más allá de toda culpa y de todo sentimiento de fracaso, ya anida en la íntima profundidad de muchos humanistas ". (Extracto de la charla de Silo el 4 de enero de 1998 en el Estadio de Obras Sanitarias de la ciudad de Buenos Aires, Argentina).

El Movimiento Humanista es el conjunto de personas que participan de las propuestas del Nuevo Humanismo, también conocido como Humanismo Universalista. Estas propuestas, en el sentido más amplio, se encuentran plasmadas en el Documento del Movimiento Humanista.

Esta corriente de pensamiento, que se encuentra expuesta en la obra de Silo y en la de los diversos autores que en ella se inspiraron, implica también un sentimiento y una forma de vivir, se plasma en múltiples campos del quehacer humano, dando origen a diversos organismos y frentes de acción. Todos ellos se aplican en sus campos específicos de actividad con un objetivo en común: humanizar la Tierra. Asimismo tienen en común la metodología de la No-violencia Activa y la propuesta del cambio personal en función de la transformación social.

El MH surgió el 4 de Mayo de 1969, con una exposición pública de su fundador, Silo, conocida como "La Curación del Sufrimiento", en un paraje de la Cordillera de los Andes llamado Punta de Vacas, cerca de la frontera entre Argentina y Chile.

El MH no es una institución aún cuando dé lugar a numerosas agrupaciones y organizaciones.

Los organismos surgidos hasta hoy del MH son el Partido Humanista, La Comunidad para el Desarrollo Humano, la Convergencia de las Culturas, Mundo sin Guerras y sin Violencia, y el Centro Mundial de Estudios Humanistas.

Si bien estos organismos tienen formas organizativas específicas que les permiten llevar adelante sus actividades, el MH en sí mismo no tiene ningún tipo de organización y constituye el ámbito de convergencia e intercambio de los miembros de los distintos organismos.

Las actividades que desarrollan las personas que participan del MH dependen de la libre iniciativa de cada uno.

(5) Los frentes de acción del Movimiento Humanista.

Sexta Carta a mis amigos. VI. Los frentes de acción humanista

El Humanismo organiza frentes de acción en el campo laboral, habitacional, gremial, político y cultural con la intención de ir asumiendo el carácter de movimiento social. Al proceder así, crea condiciones de inserción para las diferentes fuerzas, grupos e individuos progresistas sin que éstos pierdan su identidad ni sus características particulares. El objetivo de tal movimiento consiste en promover la unión de fuerzas capaces de influir crecientemente sobre vastas capas de la población orientando con su acción la transformación social.

Los humanistas no son ingenuos ni se engolosinan con declaraciones propias de épocas románticas. En ese sentido, no consideran sus propuestas como la expresión más avanzada de la conciencia social, ni piensan a su organización en términos indiscutibles. Los humanistas no fingen

ser representantes de las mayorías. En todo caso, actúan de acuerdo a su parecer más justo apuntando a las transformaciones que creen más adecuadas y posibles en este momento que les toca vivir.

(6) Tratado: Género literario perteneciente a la didáctica, que consiste en una exposición integral, objetiva y ordenada de conocimientos sobre una cuestión o tema concreto.

(7) Clubes Humanistas:

Organizaciones descentralizadas, no formales ni partidistas, en las que se desarrolla la discusión y se perfeccionan las propuestas del N.H. en campos específicos fijados por los intereses de sus miembros. El primer club fue fundado en Moscú el 27/05/91. Los c.h. suelen adherir al Documento del Movimiento Humanista (Diccionario del Nuevo Humanismo).

(8) Séptima carta a mis amigos.

Los frentes de acción en el proceso revolucionario

Quisiera ahora extenderme en algunas consideraciones prácticas respecto a la creación de las condiciones necesarias para la unidad, organización y crecimiento de una fuerza social suficiente que permita posicionarse en dirección a un proceso revolucionario.

La antigua tesis frentista de acumulación de fuerzas progresistas basándose en el acuerdo sobre puntos mínimos hoy termina en la práctica del "pegado" de disidencias partidarias sin inserción social. De este modo resulta una acumulación de contradicciones entre cúpulas que apuntan al protagonismo periodístico y a la promoción electorera. En épocas en que un partido con recursos económicos suficientes podía hegemonizar la fragmentación, el planteamiento de los "frentes" electorales era viable. Hoy la situa-

ción ha cambiado drásticamente y, sin embargo, la izquierda tradicional continúa con tales procedimientos como si nada hubiera pasado. Se hace necesario revisar la función del partido en el momento actual y preguntarse si son los partidos políticos las estructuras capaces de poner en marcha la revolución. Porque si el sistema ha terminado metabolizando a los partidos convirtiéndolos en "cáscaras" de una acción que controlan los grandes capitales y la banca, un partido superestructural sin base humana se podrá acercar al poder formal (no al poder real), sin por ello introducir la más mínima variación de fondo. La acción política exige, por ahora, la creación de un partido que logre representatividad electoral en distintos niveles. Pero debe estar en claro desde el primer momento que esa representatividad tiene por objeto orientar el conflicto hacia el seno del poder establecido. En este contexto, un miembro del partido que logra representatividad popular no es un funcionario público sino un referente que evidencia las contradicciones del sistema v organiza la lucha en dirección a la revolución. En otras palabras, el trabajo político institucional o partidario es entendido aquí como la expresión de un fenómeno social amplio que posee su propia dinámica. De este modo, el partido puede desarrollar su máxima actividad en épocas electorales pero los distintos frentes de acción que ocasionalmente le sirven de base, utilizan el mismo hecho electoral para destacar conflictos y ampliar su organización. Hay aquí diferencias importantes con la concepción tradicional del partido. En efecto, hasta hace unas décadas se pensaba que el partido era la vanguardia de lucha que organizaba diferentes frentes de acción. Aguí se está planteando todo en sentido inverso. Son los frentes de acción los que organizan y desarrollan la base de un movimiento social y es el partido la expresión institucional de ese movimiento. A su vez, el partido debe crear condiciones de inserción para otras fuerzas políticas progresistas ya que no puede

pretender que aquellas pierdan su identidad fundiéndose en su seno. El partido debe ir más allá de su propia identidad formando con otras fuerzas un "frente" más amplio que inserte a todos los factores progresistas fragmentados. Pero no se pasará del acuerdo de cúpulas si el partido no cuenta con una base real que oriente ese proceso. Por otra parte, este planteamiento no es reversible en el sentido de que el partido forme parte de un frente que organizan otras superestructuras. Habrá frente político con otras fuerzas si éstas se avienen a las condiciones que establece el partido cuya fuerza real está dada por la organización de base.

Pasemos pues a considerar los distintos frentes de acción. Es necesario que diferentes frentes de acción realicen su trabajo en la base administrativa de los países apuntando a la comuna o municipio. Corresponde desarrollar en el área fijada frentes de acción laborales y habitacionales, comprometiendo la acción en los conflictos reales debidamente priorizados. Esto último significa que la lucha por la reivindicación inmediata no tiene significado si ella no deriva en crecimiento organizativo y posicionamiento para pasos posteriores. Está claro que todo conflicto debe ser explicado en términos relacionados directamente con el nivel de vida, con la salud y la educación de la población (coherentemente, los trabajadores de la salud y la educación deben convertirse en simpatizantes inmediatos y posteriormente en cuadros necesarios para la organización directa de la base social).

En cuanto a las organizaciones gremiales se presenta aquí el mismo fenómeno de los partidos del sistema, por ello no es el caso de plantear el control del sindicato o del gremio sino la aglutinación de trabajadores que, como consecuencia, desplacen el control de la cúpula tradicional. Debe promoverse todo sistema de elección directa, todo plenario y asamblea que comprometa a la dirigencia y le exija la toma de posiciones en los conflictos concretos de manera que

responda a los requerimientos de la base o sea desbordada. Y, ciertamente, los frentes de acción en el campo gremial deben diseñar su táctica apuntando al crecimiento de la organización de la base social.

Finalmente, la puesta en marcha de instituciones sociales y culturales actuando desde la base es de suma importancia porque permiten aglutinar a colectividades discriminadas o perseguidas en el contexto del respeto a los derechos humanos, dándoles una dirección común no obstante sus diferencias particulares. La tesis de que cada etnia, colectividad, o grupo humano discriminado debe hacerse fuerte en sí mismo para enfrentar el atropello, padece de una importante deficiencia de apreciación. Esa postura parte de la idea de que "mezclarse" con elementos ajenos les hace perder identidad, cuando en realidad su posición aislada los expone y los lleva a ser erradicados con mayor facilidad, o bien, los coloca en posición de radicalizarse de tal modo que los perseguidores justifiquen la acción directa contra ellos. La mejor garantía de supervivencia de una minoría discriminada es que forme parte de un frente con otros que encaminan la lucha por sus reivindicaciones en dirección revolucionaria. Después de todo, es el sistema globalmente considerado el que ha creado las condiciones de discriminación y éstas no desaparecerán hasta tanto ese orden social sea transformado.

- (9) Recomendaciones al Movimiento Humanista en el momento actual (Silo, reunión de Escuela en Punta de Vacas, febrero de 2008).
- "... La gente del Movimiento debería entender bien el significado profundo del Humanismo de hoy. Los humanistas deberían mínimamente estudiar el Humanismo. Es una nueva sensibilidad, un nuevo modo de relación entre las personas, un mundo donde lo justo debe ir adelante...

Estudiar, no tanto para hoy sino para mañana. Pero el ma-

ñana no está tan lejos...

El nuevo mundo ya está ahí, hay que instalarse en él...

Hoy debemos adaptarnos a los nuevos tiempos y mantener principalmente una dirección, no de cualquier manera. La dirección tiene que estar clara, el proyecto debe estar claro, los plazos deben estar claros. Flexibles pero con reflexión...

(10) Libro blanco.

Un "libro blanco" es un documento publicado para servir de guía o informe sobre una problemática y el modo de enfrentarla, diseñando una política gubernamental a largo plazo.

(11) "Efecto demostración. Aportes humanistas para el desarrollo local. Mar del Plata/Batán. 2011-2015".

Es un libro elaborado y publicado por el Centro de Estudios Humanistas Moebius (Noviembre de 2011), cuyo contenido abarca Educación para la No-violencia, Democracia Real, Cultura de Paz y No-violencia, Comunicación Humanista, Economía Solidaria, Ecología Social.

Se utiliza como un manual de estudio y de práctica, y se complementa con los materiales oficiales del CMEH y del MH.

(12) Algunos hitos significativos para el proyecto E.D. en esta ciudad, año por año:

1998.

- Elaboración de plan estratégico y fundación del club humanista Moebius.
- Organización de ciclo de conferencias sobre Nuevo Humanismo; Metodología de la No-violencia; Derechos Humanos; Sufismo y autoconocimiento; video-debate sobre

- "El programa Witness"; video "Biografía de Martin Luther King"; video informativo sobre "Campañas de apoyo humano en Africa" (en Microcine de Shopping Peatonal).
- Producción del programa de radio "La cinta de Moebius" en FM Eclipse.
- Arraigo: producción del programa de radio "Amigos del barrio" en FM Popular, y formación de un club de oyentes (500 socios).
- Movilización a fiesta popular "Cena compartida con Silo y candidatos del Partido Humanista" (en Mercado Comunitario).



Silo y candidatos humanistas en Mar del Plata (1998).

- Campaña electoral (candidatura a intendente).



Acto con candidatos de los barrios -arraigo- (1999).

- Propuesta al MH en Mar del Plata "Apuntes para el diseño de una campaña en esta ciudad":
- "... Si ya hemos planteado obtener el reconocimiento del partido en todos los distritos, cubrir el 60% del electorado y romper el millón de votos en todo el país: ¿cuál sería la aspiración correspondiente en esta ciudad? Podría ser la presencia del PH en todos los barrios, con una actividad y difusión permanente en el arraigo, y con una lista de candidatos que represente (por lo menos) el 60% de las zonas más densamente pobladas... Nuestro voto potencial está en la franja del anti-voto (en blanco e impugnados) y en el no-voto (los que no van a votar porque no quieren a nadie). Esta es una franja que dispersa le deja el campo libre a los políticos, pero que canalizada es significativa y puede definir el resultado de las elecciones y producir un cambio profundo... Sabemos que nuestro trabajo se basa

en el contacto con la gente, en la militancia, en la capacidad organizativa y en la diversidad de estilos y formas de difusión... La puesta en marcha y seguimiento de este plan puede ser responsabilidad de la Coordinadora del MH o del Gabinete local del PH (o de los dos funcionando como "comando electoral")... (JN, 28 de enero de 1999).

- Denuncia pública sobre contaminación ambiental y movilización en caravana hasta el predio de disposición final de residuos (con amplia cobertura mediática).
- Trabajo de arraigo en barrios: Dorrego, Belisario Roldán, Las Lilas, San Cayetano, Malvinas Argentinas y Laguna de los Padres.

2000.

- Arraigo: organización de peñas populares (en Mercado Comunitario; Club River; Club Quilmes, Centro Molise).
- Dictado de cursos de radio y periodismo en asociación vecinal B. Roldán y en biblioteca humanista de barrio Dorrego.



Dictado de cursos en barrios de la ciudad (2000).

2001

- Realización de conferencia sobre Humanismo Universalista en ciclo Artepoética, en Centro Cultural La Rada.
- Participación en la organización del Foro del Sector Social en el Año Internacional del Voluntariado. Hotel 13 de Julio
- Participación en cursos de capacitación para la sociedad civil, organizados por la Municipalidad, el CENOC, y dictados en la UNMdP.

UB MOEBIUS"

tural Humanista "Club Moebius" ha dado a conocer su resumen de actividades y noticias correspondientes al mes de mayo del

corriente año.

En esta nueva entrega del boletín electrónico mensual, la entidad, que trabaja aglutinando inquietudes mediante su sitio www.clubmoebius.org, y con la página de Argentina http://webs.sinectis.com.ar/clubmoe-bius, http://communities.msn.com.mx/AsociaciónCulturalHumanista, informa que en estos cuatro meses de trabajo se han alcanzado los objetivos de la primera etapa: tomar contacto con 100 personas sensibles, generar sus propios medios de difusión, y llegar a la mayor parte de los países de habla hispana.

A partir de ahora, y hasta setiembre, Club Moebius profundizará la comunicación con otras organizaciones sociales y culturales, tratando de llegar periódicamente a 1.000 interesados, y promover la formación de nuevos equipos de trabajo en cada lugar donde haya hombres y mujeres dispuestos a producir un fenómeno cultural con los valores humanistas. Si se llega a esta condición, de allí en adelante la organización comenzará con campañas y encuentros que permitan concretar los objetivos planteados desde su creación.

La Asociación Cultural Humanista es una organización de base voluntaria, no gubernamental, sin fines de lucro, y con una gran fuerza moral que se proyecta desde la dignidad y el valor de cada ser humano que

la integra.

Cabe aclarar que el boletín del Club Moebius está compuesto por un resumen de actividades propias y por un resumen de noticias. Los temas analizados y propuestos están a cargo de su comisión fundadora, integrada por: Jorge Núñez Arzuaga (presidente), Catalina Centurión (administración), Alicia de Paul Minotti (recursos). Diego Molina (traducciones), Maribel Nuñez (arte joven) y Daniel Pastrana (asuntos educativos).

Hasta el momento se han grabado spots para radio en cinco idiomas: inglés, español, alemán, italiano y francés. Estas grabaciones pueden circular en casete, en CD, o en archivos de audio (wav, midi, mp3). Se utilizan en programas propios o se distribuven a emisoras de radio que acepten difundirlos. Los pedidos de copias (en forma gratuita) realizarlos a: catacent@info-

via.com.ar

En los próximos días comenzará a funcionar el newsgroups del Club Moebius. La intención es generar un ámbito de intercambio entre todas las personas que quieran aportar sus propuestas, a fin de enriquecerlas v consensuarlas.

También se creará una sala de chat, foros debate, y realizaremos nuestra primer videoconferencia (fecha a confirmar).

Los interesados en este proyecto cultural podrán enviar su dirección de correo postal para poder enviarles por ese medio material infor-mativo impreso, CDRom sobre la campaña "Educación para la no violencia", y el casete del programa de radio "La cinta de Moebius".

- Dictado de capacitación sobre "Comunicación en las ONGs", en sala del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos.
- Dictado de curso de Liderazgo Social, en Centro de Comunicación Humanista Barrio Don Bosco.
- Producción del programa "Radiomix" en FM Eclipse.
- Organización del Coloquio del Club Moebius: ciclo de conferencias en Centro Cultural Osvaldo Soriano sobre: Relación entre Estado y ONGs; Arte y Expresiones Populares.
- Organización de 1er. concurso literario de Club Moebius y evento cultural en café Dickens.
- Producción del programa de radio "ONG el Sector social" en FM 107.5 Radio Activa.



- Propuesta realizada a los humanistas en Mar del Plata: Queridos compañeros y amigos... Para mejorar los resultados de la última elección será necesario diseñar rápidamente un nuevo tipo de mensaje (más amplio y dirigido a diferentes segmentos de la población), otro discurso (que apele no solo a lo ideológico sino también a lo emocional, poniendo el acento en el "valor Humanista"), y un fuerte aumento de potencia en la difusión... Me parece que simultáneamente a la campaña para las elecciones externas es fundamental discutir y armar un modelo de partido, articulado en un proyecto de masas y con vocación de poder real... y del resultado de esa elección habrá consecuencias políticas vitales para el PH: romper la tendencia, permanecer o desaparecer... Si el criterio de "expresión electoral de un gran movimiento social referenciado en el humanismo" se impone, avanzaremos en esa dirección, integrando la diversidad y enriqueciéndonos con el aporte de otras corrientes... (JN, 30 de mayo de 2003).



Desarrollo del Programa "Espacio Creativo" en escuelas (2003).

- Organización de conferencia "Conociendo y reconociendo a nuestros poetas", en la Biblioteca Popular Juventud Moderna.
- Desarrollo del Programa "Espacio Creativo" en escuelas primarias.
- Impulso de la campaña de donación de papel para ediciones solidarias.
- Organización de festival de música a beneficio de comedores barriales, en conjunto con la Red de Trueque Solidario, en el teatro del Centro Médico.

- Dictado de curso "Capacitación para orientadores sociales", en la Facultad de Derecho.



Curso de capacitación para orientadores sociales (2004).

- Desarrollo del Programa de formación a distancia "orientadores comunitarios".
- Dictado de charlas informativas sobre "Gestión de las ONGs" para estudiantes de EEM Nº 3 de Mar del Plata.

- Producción y edición de revista de cultura y voluntariado ".org.ar"



- Creación de Infostrip Agencia de Prensa Voluntaria. www. infostrip.blogspot.com
- Participación del taller de capacitación "Formación de líderes comunitarios de organización de base".
- Participación en la II Expo voluntariado juvenil, y obtención de 2º premio en el rubro microemprendimientos por la revista ".org.ar".
- Participación en la 3ª Cumbre de los Pueblos de América, Mar del Plata.

- Campaña electoral: recorrida por la 5ta. Sección (como candidato a Senador Provincial), estudiando el desarrollo local en otras ciudades (Tandil, Necochea, Villa Gesell, Chascomus).

2006.

- Propuesta realizada al MH en Mar del Plata: "Queridos amigos del Movimiento Humanista y el PH... Desde hace algunos meses venimos intercambiando ideas y opiniones respecto a producir un efecto demostración en esta ciudad... En líneas generales se podría describir a este "efecto demostración" como una convergencia de acciones que alcancen un impacto social y político, impregnando a la sociedad con imágenes superadoras, ingresando a un "momento humanista".

Parece oportuno avanzar sobre este tema, considerando la elaboración de una estrategia que integre, inteligentemente, a nuestros organismos, frentes y demás organizaciones y personas que conforman el universo de influencia en esta geografía.

Quizás podríamos ir diseñando un proyecto que sea el marco mayor donde confluyen los proyectos particulares (de consejos, frentes y organismos), y, a la par, proponer actividades conjuntas que sean un plus para cada uno.

Por ejemplo, para el PH puede significar posicionamiento político, más exposición pública, afiliados, movilizaciones, fiscales, votos, concejales, etc.

Desde este punto de vista podríamos tener un Proyecto Político para implementar el Plan Humanista Municipal, evaluando etapas, tomando indicadores y fijando objetivos a corto, mediano y largo plazo.

Esta es una propuesta abierta para quienes tengan afinidad con el tema, o sientan la urgencia de "producir un efecto demostración en esta ciudad". (JN, 9 de agosto de 2006).



La propuesta de efecto demostración al MH y el PH (2006).

- Organización de talleres populares para la elaboración de una plataforma política, en APyME.
- Producción del programa de radio "Factor Social", por FM Municipal, declarado de interés municipal por el Concejo Deliberante Decreto Nº 283.
- Participación en cursos de capacitación de la Internacional de Servicios Públicos en Mar del Plata
- Participación en el I Foro Mar del Plata No-violenta.

- Formación de frente político y social para las elecciones locales: este armado político fue inédito, reuniendo en un ámbito partidos políticos (PH, PC), organizaciones sociales, militantes independientes, cooperativistas, sectores de la cultura, la educación y el vecinalismo. La plataforma electoral se elaboró en talleres participativos y los candidatos se eligieron en asambleas con más de 100 militantes (en sede del Sindicato Luz y Fuerza). Se hicieron reuniones

de estudio, peñas populares y una fuerte campaña de comunicación directa (los humanistas encabezamos la lista de concejales, FRAL 2006-2007).

- "... Somos gente comprometida con este mundo y con esta época. Militantes que provenimos de distintos campos: de la acción social en el barrio, en las universidades, en los gremios: en la defensa de los derechos humanos. del medioambiente y de la economía solidaria. Somos gente común puesta a realizar cosas extraordinarias: porque hoy es extraordinario poder asegurar una salud pública universal y gratuita, basada en la atención primaria; porque propiciamos la participación directa de la ciudadanía en la toma de decisiones... porque queremos una educación pública universal, gratuita y de calidad que permita un desarrollo armónico del ser humano; porque fomentamos la pequeña y mediana empresa, los microemprendimientos, con salarios dignos y con el cumplimiento de las leyes laborales; porque promovemos una profunda descentralización municipal... porque entendemos a la seguridad como prevención, justicia e inclusión social; porque impulsamos servicios públicos para beneficio de la población... porque vamos a recuperar los recursos estratégicos... Somos gente común que puede hacer cosas extraordinarias... (JN, cierre de campaña 2007).
- Producción del programa de radio "Factor social" y micros diarios informativos sobre sociedad civil en FM Municipal, nominación premio rubro solidario.
- Edición y presentación de libro antología literaria 2º concurso Club Moebius, en la Biblioteca Popular Juventud Moderna.
- Participación en el II Foro Mar del Plata No-violenta.



- Co-coordinación del Foro Cívico de Gral. Pueyrredon, Programa Auditoría Ciudadana.



- Edición del libro "Guía práctica de comunicación para OSC", presentado en el Centro Cultural Osvaldo Soriano.
- Publicación del blog de noticias "Radio de las Organizaciones Sociales y Culturales".
 www.radiodelasosc.blogspot.com
- Participación en el "Foro por una ley de medios de la democracia".
- Lanzamiento de la campaña "Somos Socialmente Responsables".
- Coordinación del III Foro Mar del Plata No-violenta, en el recinto del Concejo Deliberante y en la Facultad de Derecho.
- Participación en seminario de capacitación "Presente y futuro de las organizaciones de la sociedad civil", Centro Cultural Osvaldo Soriano.
- Participación en ciclo de seminarios "Fortalecimiento institucional para ONGs", en Fundación OSDE.
- Participación en la II Jornada Internacional Redes Estratégicas para la Democracia Local.
- Participación en la Red de Enlace de ONGs.
- Participación en equipo del Presupuesto Participativo Municipal.
- Participación en Carta Abierta Mar del Plata.
- Organización del 3er. concurso literario y presentación

de antología "Poesía de las Américas" en la IV Feria del Libro de Mar del Plata.

- Disertación en VIII Jornadas Nacionales de Filosofía y Ciencias Políticas, Facultad de Derecho UNMdP.

2009.

- Participación en actividades por la Marcha Mundial por la Paz y la No-violencia.

"Realizamos un informe mensual para entregar a la Coordinadora del MH en MdP.

Se ha logrado... 1. Que el Intendente designe un Enlace municipal que oficie de nexo permanente con el equipo coordinador de la Marcha en el orden local.

- 2. Facilitar canales de información para dar a conocer ampliamente los contenidos y los alcances de la Marcha Mundial, teniendo presencia en los hitos del calendario 2009 (Cumbre de Alcaldes, Festival de Cine, Feria del Libro, etc.).
- 3. Disponer de un espacio físico como "centro operativo" durante el período de la campaña de concientización (mayo a diciembre de 2009), atendido por voluntarios de las organizaciones promotoras.
- 4. La posibilidad de utilizar espacios y escenarios municipales para eventos (por ej. conferencias, conciertos, exposiciones, competencias deportivas, etc.).
- 5. Poner a Mar del Plata en el mapa de la Marcha Mundial con la jerarquía de "Ciudad de la Paz y la No-violencia". (JN. Función Relaciones MM MdP. 10 de mayo de 2009)".
- Producción del programa de TV "Noticias de la Marcha Mundial", micro de 3 min. diarios en Canal 10 Ciudad.
- "...Es en los medios de difusión donde podemos hacer una cosa. Los medios son la TV y punto. ¿Qué nos interesa? Slogans en la TV, esa es la lucha. Cosas breves,

interesantes y sugestivas y no hay más. Eso es todo. Apuntarle a la tv y a los slogans en la tv... El Movimiento tendrá que darle más importancia a la TV. Y slogans. Nada de desarrollos... (Silo, recomendaciones al MH en el momento actual, 2008).



Micro diario de TV "Noticias de la Marcha Mundial" (2009).

- Colaboración con la agencia de prensa humanista Pressenza.
- Edición y presentación de Revista Poética, en el Centro Cultural Osvaldo Soriano.
- Participación en seminario "Fortalecimiento de la Democracia Local", en Fundación OSDE.
- Participación en el 1º Congreso Cultura para la transfor-

mación social. Instituto Cultural de la Pcia, de Bs. As.

- Participación en el IV Seminario de Gobierno Electrónico.
- Participación en la V Cumbre Hemisférica de Alcaldes.
- Elaboración y presentación de propuesta al Intendente Municipal: "Las políticas emprendidas por el Gobierno Nacional, coherentes con el contexto latinoamericano, tienen su correlato en el nivel provincial y municipal. En este sentido. el desarrollo local cobra relevancia con el fortalecimiento de la relación Estado Municipal-sociedad civil, ya que es en el contacto directo con la gente y sus organizaciones sociales donde se verifican las consecuencias últimas de las políticas públicas... En el período de administración de este gobierno municipal se han abierto distintas bocas de participación e instrumentado diversos programas sociales, culturales y educativos, que en muchos casos resultan incipientes. Enhebrar los conjuntos humanos, lograr sinergia y movilizar es imperativo para hacer frente a los desafíos de la época y la demanda de las poblaciones, en un escenario internacional propenso a la desestabilización ecológica, financiera y bélica en un futuro cercano...

Se trata, entonces, de poner en marcha: - una vinculación estratégica hacia la comunidad, yendo hacia donde está la gente; - una interrelación transversal que logre sinergia entre áreas municipales, uniendo capacidades y recursos; - y un sostenido trabajo con las organizaciones de la sociedad civil, que opere como efecto multiplicador a través de actividades y comunicación..." (JN, abril de 2009).

- Conferencia en la V Feria del Libro de Mar del Plata.
- Participación en Festivales por la no-violencia.
- Legalización del club humanista Moebius como asocia-

ción civil sin fines de lucro (Pers. Jur. 34098).

- Coordinación de Audiencia Pública del Programa Auditoría Ciudadana en el Concejo Deliberante. Parte de la exposición: "voy a hacer uso de la palabra en nombre de la asociación civil que presido, el Club Moebius. Nuestra organización tiene entre sus objetivos generar una corriente social y cultural basada en la solidaridad, la libertad de conciencia, la paz y la no-violencia. Consideramos que estos son valores y conductas de un profundo contenido humanista, que contribuyen al fortalecimiento de la democracia. Por eso participamos del Foro Cívico, y resaltamos los aportes de personas, instituciones, gobierno local y Programa Auditoría Ciudadana, para promover acuerdos y reconstruir un tejido social desmembrado por la desigualdad, la competencia salvaje y la violencia en todas sus formas. En este camino, creemos necesario avanzar en mecanismos de participación ciudadana hacia una democracia semi-directa: con la instrumentación de plebiscitos: consulta popular; referéndum; iniciativa legislativa; revocatoria de mandato: presupuesto participativo con incidencia en salud, educación, empleo, vivienda, cultura y economía social; también la puesta en práctica del voto electrónico para relevar la opinión y demandas de la sociedad en forma periódica. El tema de la descentralización municipal, dándole posibilidades de decisión permanente al vecino: y el tema de la autonomía municipal, garantizándole al gobierno local una plena capacidad de gestión, son de vital importancia para este modelo de organización política. Aspiramos a que sean prioritarios en la agenda: la salvaguarda de los derechos humanos: la justicia social; condiciones de educación y salud para todos; la promoción del arte, el deporte y la comunicación; el cuidado del medio-ambiente. Entendemos que no habrá progreso si no es de todos y para todos. Como miembros de la sociedad civil de Mar del Plata, manifestamos en esta Audiencia Pública nuestro compromiso militante y voluntario para alcanzar los objetivos propuestos..." (JN, 24 de noviembre 2009).

2010.

- Producción del programa de TV "Cultura de paz y noviolencia". Canal 10 Ciudad.
- Participación en el V Foro Iberoamericano de Gobiernos Locales, en Mar del Plata.
- Entrevista con Tadatoshi Akiba, alcalde de Hiroshima y miembro de la Red de Alcaldes por la Paz.
- Participación en Talleres de Comunicación Popular dictados por el AFSCA, Aula Magna del complejo de la UNMdP.
- Participación en el VI Encuentro Cívico Iberoamericano.
- Participación en II Congreso Cultura para la transformación social.
- Participación en Festivales por la No-violencia.
- Carta al MH de Mar del Plata, convocatoria distribuida por listas de correo electrónico: "Queridos amigos, me parece oportuno transmitir mi testimonio respecto a lo que venimos haciendo un grupo de humanistas en Mar del Plata y, fundamentalmente, lo que nos gustaría compartir junto a otros que tienen proyectos para desarrollar en esta ciudad... Desde hace algún tiempo diseñamos un plan para producir un "efecto demostración" ... A lo largo de este tiempo y de cada etapa fuimos comunicando en nuestros ámbitos conjuntos y listados de email cada una de las experiencias realizadas, tratando de que no quedaran como anécdotas

o hechos aislados, sino como un aporte más a la obra del movimiento humanista y abierto hacia el medio social... Ahora correspondería pasar a otra escala de difusión (masiva) y de influencia social, cultural y política... esto exige un cierto grado de organización, planificación, compromiso y permanencia. Así que no todo el mundo estará dispuesto a hacerse cargo...Ojalá podamos ir intercambiando sobre esto con quienes tengan interés. (JN, 25 noviembre 2010).



Entrevista con Tadatoshi Akiba, Red de Alcaldes por la Paz (2010).

- Comienza a reunirse el *Grupo Efecto Demostración* (integrado por 7 maestros aplicados al Parque Chapadmalal) para estudiar las últimas recomendaciones del Maestro y planificar las etapas de <u>intervención</u> e <u>instalación</u> (Mar del Plata, 7 de febrero 2011).
- Redacción y entrega de una carta a los referentes políticos de la ciudad: "La creciente preocupación por fenómenos naturales en todo el planeta nos exige prever acciones que eviten o minimicen sus consecuencias. Éstas se convierten en "catástrofes" cuando afectan a la población (poniendo en riesgo su vida, patrimonio y fuentes de trabajo); los bienes y servicios de la comunidad (provocando pérdidas en infraestructura); los medios de producción y el transporte (con el desabastecimiento) y las comunicaciones (por los cortes de energía). Todo ello deviene en un impacto económico y financiero que varía según la magnitud del desastre y el grado de influencia de esa región, por lo cual puede ser localizada o llegar a lugares contiguos o puntos alejados, o finalmente tener repercusión global. Con esto queremos advertir que el Partido de General Pueyrredon no está exento de afrontar estos desafíos, en forma directa o en solidaridad con otros pueblos..."

"Una mención especial merece el peligro nuclear, sobre el cual hemos hecho denuncia y llamado de atención a través de campañas y foros en los últimos años". .. "Como miembros del movimiento humanista internacional sentimos el compromiso moral de instar a los gobiernos a incluir en sus agendas los temas antes mencionados a fin de construir un nuevo paradigma para el desarrollo local. Y en este sentido sugerimos para Mar del Plata y Batán un Plan de Contingencia Climática que sume a los programas del área Defensa Civil en la gestión de riesgo, organizando a voluntarios del sector social para Acción Rápida Territorial,

en caso de desastre o emergencia; la utilización de energías alternativas en el sector público y la promoción de las mismas en el sector privado; realizar periódicamente campañas para concienciar a la población, e incorporar en la enseñanza la educación para la no-violencia"...

- "...nos ponemos a disposición para fortalecer las redes sociales y articular con los gobiernos, organizaciones políticas y demás referentes locales" (club humanista Moebius, marzo de 2011).
- Participación en proyecto de Educación para la No-violencia presentado a la Secretaría de Educación municipal.
- Participación en el Consejo Municipal de Cultura: coordinación de actividades culturales en el Concejo Deliberante; relaciones institucionales; elaboración de proyectos de ordenanza; determinación del Producto Cultural Geográfico de Gral. Pueyrredon; convocatoria al Plan Estratégico de Cultura para Mar del Plata.
- Participación en Congreso Iberoamericano de Cultura.
- Participación en el 2º Congreso de Sociólogos "Socializar la Sociología".
- Participación en la Semana de la No-violencia en Mar del Plata.
- Puesta en marcha y coordinación del Consejo Local para la No-violencia: "... son aspiraciones y objetivos de este Consejo: a) La articulación de estrategias entre el Estado Municipal, las organizaciones sociales, el sector privado y los medios de comunicación para avanzar en la construcción de una Mar del Plata No-violenta. b) Incluir en la enseñanza formal y no-formal la Metodología de la No-violencia.

- c) Incorporar en el calendario oficial la celebración del 2 de octubre Día Internacional de la No-violencia. d) Constituir el Consejo Local para la No-violencia como un foro permanente, a fin de elaborar proyectos, evaluarlos y corregirlos, para poder mensurar resultados concretos, y para generar conciencia... (Documento Constitutivo, Junio 2011).
- Lanzamiento del Centro de Estudios Humanistas Moebius.
- Elaboración y edición del libro "Efecto demostración. Aportes humanistas para el desarrollo local. Mar del Plata/Batán. 2011-2015"."

